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自1980年恢复重建以来，发展很快，但在取得长足发展的过

程中，律师执业合法权益被侵犯事件时有发生，并且呈逐年

上升之势。 通过几年维权，我们的体会主要有以下几个方面

： 一，立法保证是维权的立足点 法律是维权的依据，没有可

操作的法律保障，维权工作将寸步难行。现行法律的有些条

文，其可操作性在实践中受到了挑战，在法律没有修改之前

，必须由地方立法或内部规章加以补充、细化，律师协会应

积极创造条件，配合有关部门作好这项工作。 二、过硬的综

合素质，是律师自我保护的关键 中国有句俗语：打铁还须自

身硬。一个合格的执业律师必须具有较高的综合素质，包括

高尚的职业道德，较高的业务水平，依法办案的精神和能力

，处处严格要求自己。这些素质，不仅是依法执业的要求，

也是必要时自我保护的需要。从我们几年办理的维权案来分

析，一些侵权事件之所以发生，甚至发展到比较严重的程度

，与少数律师综合素质存在某种缺陷，自我保护意识不强有

着直接或间接关系。如一位律师在办案过程中执业权益被侵

犯，一直没有向律协反映，直到律师执业权益被侵犯直接影

响到当事人利益，当事人对律师不满转而投诉律师时，律师

才向律协申请维权，致使维权工作非常被动。 三、领导班子

从思想上真正重视维权工作，维权工作才能有声有色 维权工

作在律协的各种工作中是件苦差事，虽然未饿其体肤，但劳

其筋骨，苦其心志，却是常有的事。然劳神费力，煞费周折



，很可能毫无效果，还得从头再来。如果领导班子没有从思

想上真正认识到维权工作的重要性，维权工作势必流于形式

，难以作出明显成效，甚至会影响律师业务的开展。如刑事

案件中律师涉嫌妨害证据问题，这样的维权个案虽然不多，

只发生在个别律师身上，但处理不好其负面影响将涉及全省

律师，影响刑事业务的开展，进而影响全省刑事侦、审等环

节。我省律协领导班子，一直把维权工作作为律协的头等大

事来抓。会长、专职副会长和有关部门的领导担任维权委员

会主任、副主任，秘书长、副秘书长分别担任维权办公室正

、副主任。会长、秘书长等领导每年都亲自办理一些维权案

件，并在工作中带领维权办公室的工作人员办好案件。由于

领导从思想上重视，真正作为工作中的重中之重，并身体力

行，使我省维权工作做得扎扎实实，有声有色。 四，加强与

人大、政协，政法委等部门联系，使他们了解，理解、重视

和支持律师工作 维权工作要得到有关领导部门的支持与重视

，必须先让他们了解并理解律师工作。由于律师工作有一定

的专业性，加之历史与现实的原因，其他行业的同志对律师

工作不甚了解是常见现象，所以，律师协会必须不断加强与

各领导部门联系，通过各种行之有效的活动，使有关部门有

机会增进对律师的了解。我省律协聘请了省人大、省政法委

、省政协的领导担任维权委员会顾问，并经常邀请他们参加

省律协组织的一些活动，让他们有较多的机会直接与律师接

触，充分了解、理解律师。这些工作虽然不是直接的维权工

作，但对维权工作起到了不可估量的推动作用。 五，充分依

靠有关部门，形成相助支持的良好工作关系，这是维权工作

得以顺利开展的重要环节 维权案件能否及时、顺利解决，关



键要得到相关部门的理解，并在理解的基础上采取积极配合

的态度和措施，所以，维权工作的重要一环是与相关部门取

得相互理解，形成相互支持的良好工作关系。变被动个案维

权为主动全局性维权。否则，必将事倍功半，甚至劳而无功

。实践证明，这种良好的工作关系对及时顺利地解决在工作

中发生的问题大有帮助。如我省一位律师出庭权利受到非法

剥夺，省高院在得到省律协的情况反映后，迅速成立调查组

，在调查认定律协反映情况属实的基础上，指令原审法院重

新开庭审理，并将处理结果及时反馈给省律协。通过这一案

件和其他维权案件，我们体会到，只要律师协会言之有理，

相关部门是会依法办事的。因为，这是一种建立在相互理解

基础上的相互尊重、相互支持的多赢方案。 六，充分发挥政

法界老同志和知名人氏的作用 我省律协维权委员会广泛吸收

政法界德高望重的老同志和知名人士，聘请他们为顾问。这

些老同志，大多为法制建设奋斗了大半生，富有正义感，理

解并关心律师工作，经验丰富，有为民主与法制建设再作贡

献的愿望。有这些老同志的鼎力相助，是我们安徽律师维权

工作的荣幸。实践证明，老同志参与维权工作，常能事半功

倍。 七、充分发挥人大代表和政协委员的作用，为律师维权

工作献计献策 我省律师界有全国人大及地方各级人大代表多

名，有省、地市政协委员多名，通过他们向有关部门反映律

师界存在的问题，对改善律师执业环境，能收到非同寻常的

效果。 八、加强与新闻宣传部门的联系 ，争取新闻宣传部门

的支持 新闻舆论监督作用是广泛的，对律师工作有监督作用

，对其他部门同样有监督作用，所以，在维权工作中注意与

新闻部门保持良好的工作关系是十分必要的，而且是行之有



效的。 九、加强兄弟省市协作维权力度，依靠全国律协作好

跨省维权工作 随着经济的发展，律师跨省业务必然呈上升磬

势，跨省维权案也可能呈上升之势。在这种形势下，兄弟省

市律师协作维权就显得十分重要了。我们正在探索此路。对

于大要案而言，仅兄弟省、市律协合作，维权力度尚嫌不足

，应依靠全国律协，发挥全国；律协的协调优势。1998年我

省一位律师在郑州被非法驱逐出法庭，此案较为复杂，难度

较大，我们已及时上报全国律协，得到了全国律协的指导和

帮助。 十，以人为本，选准合格的维权工作人员，是作好维

权工作的首要条件；建立高效的办事机构，制定严格的规章

制度，筹措一定的维权经费是顺利开展维权工作的必备条件 

工欲善其事，必先利其器。要作好维权工作，苜先要选准合

格的维权工作人员。高标准，严要求，宁缺勿滥。由于维权

案件具有突发性的特点，且维权工作的过程往往持续时间较

长，其业务难度和非业务难度较大。让执业律师兼任此项工

作，不太现实。必须从律师中优选合格人才专门从事这项工

作。维权工作人员必须思维敏捷，反应迅速；具有较深厚的

业务功底；任劳任怨，具有一定恒定力和耐力；有较强的责

任心。浮躁不得，更不可生投机取巧之心。维权工作不仅涉

及律师业务问题，从某种意义上说，维权工作是做人的工作

。从事过维权工作的人，必定会深刻体会到徒法不能自行的

道理。这就要求维权工作人员精明干练，有较强的人际协调

能力。 另外，由于维权工作的特点，要求维权工作人员还必

须具有一定的自我牺牲精神。维权工作人员必须从执业律师

中产生，外行是断然不行的。从事并作好维权工作，则要求

维权人员全身心地投入，这样势必影响其律师业务的开展。



所以，是否热爱律师公益事业，也是选用维权工作人员必须

考虑的重要因素。否则，难免有尸位素餐之嫌。 维权工作不

是单个维权案件的累加，也不是维权工作人员个人英雄主义

的舞台，而是一个系统工程。这就要求维权工作必须建立高

效的办事机构，制定一整套行之有效的规章制度。高效的办

事机构和严格的规章制度，是从事维权工作并使维权工作出

彩的必备条件。 另外，维权工作难度大，工作量大，耗时长

，又要与方方面面打交道。所以，维权工作必须有基本的经

费保障，我省律协每年从会费收人中拿出一块，作为维权费

用，专款专用，并且可以视具体情况追加。实践证明，充足

的维权经费，是作好维权工作的必备条件。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


